

BOLETÍN No. 498

Comunidad UAA celebra el Día Internacional de los Pueblos Indígenas.

Como sociedad debemos respetar y vivir en la diferencia, además de reconocer los derechos humanos, civiles, políticos, ambientales e individuales de los pueblos étnicos que respaldan los tratados internacionales y las leyes mexicanas; comentó María Teresa Ortiz, coordinadora de la academia de prácticas del Departamento de Trabajo Social de la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Con motivo del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, María Teresa Ortiz, comentó que a pesar de los marcos legales que exigen la inclusión de la multiculturalidad, en las prácticas cotidianas siguen existiendo distancias enormes entre lo planteado y lo que realiza la sociedad. Por lo que es necesario que las legislaciones se conviertan en programas de acción social y políticas públicas que cada entidad federativa pueda adaptar a su contexto.

Enfaticó que a nivel internacional, uno de los objetivos del milenio de la Organización de las Naciones Unidas es la promoción y atención a los grupos vulnerables, entre ellos las comunidades indígenas porque son factores de identidad nacional y con altos índices de rezagado social. Por lo que el sector académico y gubernamental ha iniciado labores para cumplir con su compromiso. Ejemplo de ello es un proyecto de investigación e intervención, solicitado por el sistema DIF estatal, en el que se identificó la situación actual de las familias indígenas en tránsito por Aguascalientes.

A través de testimonios orales se observó que además de erradicar la discriminación hacia los indígenas, necesitan acceder a educación formal, empleos y vivienda propia, ya que por su labor de comerciantes dejan sus tierras de origen. También es indispensable que cuenten con oportunidades de capacitación para el uso de Tecnologías de Información y Comunicación, tema principal del Día Internacional de los Pueblos Indígenas 2012 “Medios de comunicación indígenas: empoderando las Voces Indígenas”.

La catedrática de la Autónoma de Aguascalientes, explicó que esto obedece a dos parámetros, una comunidad indígena en el marco de una sociedad globalizada inserta en la posmodernidad y una sociedad que debe reconocer la multiétnicidad histórica de su país.

De esta forma, destacó que es urgente el desarrollo de modelos sustentables que consideren las particularidades de la humanidad. Por ejemplo: modelos educativos con programas multilingües, promoción de una participación política con base en los diversos dialectos étnicos y el permitir la conservación de usos, costumbres y atavíos de aquellos que deseen insertarse al campo laboral y educativo.

En respuesta a ello y como parte de las acciones de vinculación que ha impulsado en gran medida el Rector de la UAA, Mario Andrade Cervantes, el Departamento de Trabajo Social planteó la creación de la “Casa de Artesanías”. Este proyecto aceptado por el DIF estatal, fue presentado a nivel nacional como una de las políticas públicas más innovadoras para la atención

a grupos vulnerables, por lo que la organización civil Arte Nómada busca apoyar esta estrategia.

Cabe mencionar que la investigación realizado por la máxima Casa de Estudios del estado arrojó que en Aguascalientes está la presencia de familias náhuatl, otomíes, wirárikas, mazahuas, mixtecas, tzotziles y tarahumaras.

Asimismo, algunos de los referentes legales de protección son la Ley de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Ley de Migración, Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, Ley General de los Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas y la normatividad de Asistencia Social del estado de Aguascalientes.

